

## SitReP No. 4 Huracán Melissa – Cuba 14 de enero de 2026 (Final)

A dos meses y medio del paso del huracán Melissa por el oriente de Cuba, las cinco provincias afectadas se encuentran en fase de normalidad, declarada por la Defensa Civil, aunque continúan las labores de recuperación de las viviendas dañadas. Todos los centros de salud se encuentran en funcionamiento.

En la provincia Santiago de Cuba se distribuyeron los insumos adquiridos a través del fondo CERF de Acción Anticipatoria (AA). Además, se realizaron dos visitas de monitoreo al terreno en las provincias Santiago de Cuba, Holguín y Guantánamo.

Los fondos de AA ascendieron a 440,000 USD, a los que se sumaron recursos propios de la OPS/OMS (2,000 USD) y un donativo de Global Links, equivalente a 406,703 USD.

El proyecto de AA demostró que, en emergencias de salud pública, la anticipación solo se convierte en respuesta efectiva cuando existe pre posicionamiento y capacidad operativa para sostenerlo. El llamado a los donantes es claro: invertir en compras previas, almacenamiento especializado, talento y sistemas. Solo así la acción anticipatoria cumple su propósito de impacto temprano y salvaguarda de vidas.



Recepción de donativo en los almacenes de salud pública de Santiago de Cuba

### Misiones en el terreno

Entre el 11 y el 17 de noviembre, un equipo de la Oficina de la OPS en Cuba participó en una misión a Holguín y Santiago de Cuba, con el objetivo de evaluar afectaciones del huracán en establecimientos de salud en ambas provincias, así como constatar el impacto de las acciones anticipatorias y de respuesta temprana que estaban en curso.

La misión contó con la participación de la Oficina del Coordinador Residente del Sistema de Naciones Unidas en el país, junto a algunas de las agencias involucradas en estas acciones, como el PMA y la UNICEF, con el acompañamiento estratégico de un representante de la Agencia Europea de Ayuda Humanitaria (ECHO).

Los recorridos incluyeron un encuentro en uno de los hospitales provinciales de Santiago de Cuba, donde las autoridades destacaron la utilidad de los primeros insumos donados, que permitieron mantener los servicios asistenciales, especialmente la actividad quirúrgica.

Adicionalmente, se constató la entrega de suministros en otros 16 hospitales de la provincia, y la entrega de las mochilas de Atención Primaria de Salud (APS) a consultorios médicos en zonas de difícil acceso y al sistema integrado de urgencias médicas provincial. En la segunda visita, del 2 al 8 de diciembre, se verificaron los avances en la distribución de los suministros que llegaron en el segundo y tercer envío, y se intercambió con las autoridades para conocer nuevas necesidades que se requiere atender como parte de la respuesta a esta emergencia.

<https://www.paho.org/es/noticias/4-12-2025-ops-refuerza-respuesta-humanitaria-cuba-tras-huracan-melissa>



Visita a un consultorio médico en área de difícil acceso

## Otros fondos movilizados por la Oficina de la OPS en Cuba para la respuesta a huracán Melissa

### Donante: ECHO



**Presupuesto - 700,000 €**

#### Objetivos:

- Proveer equipamiento y suministros esenciales para apoyar la rehabilitación de las funciones de hospitales, policlínicos y centros de salud familiar identificados en las áreas afectadas por el huracán.
- Incrementar la vigilancia epidemiológica para contribuir a la detección temprana y manejo oportuno de brotes de enfermedades infecciosas.

#### Insumos a adquirir:

- Medicamentos y medios para respuesta a emergencias de salud, incluidos insumos para diagnóstico clínico y microbiológico: kits de emergencia, reactivos para laboratorio clínico, kits rápidos y reactivos para diagnóstico de enfermedades transmisibles, mochilas para APS.
- Equipos e insumos para la prevención y el control de vectores transmisores de enfermedades: equipos e insumos para fumigación (plaguicidas), medios personales para prevención de la transmisión por vectores (repelentes, mosquiteros impregnados con insecticida).
- Medios e insumos para la rehabilitación estructural y funcional de las instituciones de salud dañadas que permitan la continuidad de los servicios: generadores y paneles solares, impermeabilizantes para techos, insumos para aseo y hospitalización.
- Medios e insumos para el almacenamiento y tratamiento del agua de consumo: tanques y bombas de agua, insumos para cloración del agua.

### Donante: Gobierno de Corea



**Presupuesto - 300,000 US\$**

#### Objetivos:

- Proveer equipos y suministros esenciales para apoyar la rehabilitación de las funciones de los hospitales, policlínicos y consultorios del médico y la enfermera de la familia identificados como afectados por el huracán.
- Garantizar acciones para prevenir y controlar enfermedades infecciosas, incluyendo un mejor acceso a agua segura y medidas de saneamiento de emergencia en las instituciones de salud.

#### Insumos a adquirir:

- Generadores eléctricos
- Kit de emergencia NCDK 2024, para manejo de Enfermedades no Transmisibles
- TESK 2019 para cirugías y traumas
- Kits de emergencia IEHK 2024 de renovables
- Insumos de higiene para la prevención y control de infecciones (jabón líquido, toallas, sábanas personales, tabletas purificadoras de agua)

### Donante: Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días



**Presupuesto: 300,000 US\$**

**Objetivo:** Adquirir insumos de emergencia para la atención a personas afectadas, el diagnóstico de enfermedades infecciosas que se pueden exacerbar posterior al huracán, e insumos para control de vectores.

#### Insumos a adquirir:

- Kits de emergencia para tratamiento de neumonías
- Pruebas para diagnóstico rápido de dengue, chikungunya, leptostioris, cólera, E. coli.
- Termonebulizadores bazuxa TF-34 y equipos d protección para fumigadores